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mos que en el mes de noviembre iríamos a 
la plenaria y podamos realizar foros depar-
tamentales con todos los compañeros del 
sector de la educación”. 
- Rafael Cuello, primer vicepresidente de 
FECODE y coordinador de  la mesa 2: “La 
conclusión es que haya un cronograma de 
actividades que propicie a atender los 
conflictos de cada uno de los trabajadores 
de la educación, pero también a atender y 
a solidarizarnos con los sindicatos que 
aún no han definido el tema de la unidad, 
entonces, ver cómo llegar a ellos, estar 
atentos a ese proceso. Creemos que va-
mos a avanzar, que vamos en tierra firme 
y vamos a llegar a crear y estructurar la 
federación colombiana de los trabajado-
res de la educación”. 
Con estas iniciativas se espera que quede 
trazado el camino para unir a los sindicatos 
del sector educativo en una sola organiza-
ción, lo cual les permitirá empoderarse 
frente a los intereses privatizadores que 
sólo buscan masificar la ignorancia y apo-
derarse del presupuesto de este derecho 
fundamental. 

La Junta Nacional de FECODE se dividió 
en tres mesas para tratar con los presi-
dentes de los demás sindicatos de la 
educación, cómo se va a continuar el 
proceso de conformación de la Federa-
ción que agrupará a los sindicatos del 
sector.  
Pedro Arango, Fiscal de FECODE, Coordi-
nador de la mesa 1 específico el objetivo 
del evento: “Ya la FECODE decidió hacer 
la reforma estatutaria para el Congreso 
en marzo del año entrante, hemos invita-
do a todas las organizaciones sindicales, 
ahí se va a tomar la decisión de cuándo 
va a ser el momento preciso de confor-
mar la Federación”. El proceso va enca-
minado a la construcción de un gran sin-
dicato único que reúna a todos los secto-
res del país relacionados con la educa-
ción. En las reuniones grupales cada me-
sa socializó sus conclusiones y estas son 
algunas de las conclusiones:  
- Rosalba Gómez, Secretaria de Organi-
zación Sindical de FECODE y coordinado-
ra de la mesa 1: “Creemos que hoy más 
que nunca se necesita fortalecer la uni-

dad en el marco de los procesos organi-
zativos, de escuchar a la gente, de ser 
incluyentes, de que haya una forma esta-
tutaria en el próximo Congreso de FECO-
DE y que verdad avancemos”.  
- José Acosta, Coordinador de la mesa 3: 
“Tenemos que diseñar una estrategia en 
el tema de las comunicaciones como lo es 
elaborar un afiche nacional. Es la pro-
puesta que llevamos a la plenaria que 
estén en correspondencia con este proce-
so. De igual manera, editar un periódico 
donde los sindicatos aporten sobre la 
temática para impulsar el proceso, aspira-

Yesid Quiroga 
Las recientes manifestaciones de los trabajadores del sector educativo (educación superior, de secundaria, primaria y bachille-
rato) cada una por su lado buscando un objetivo común, señalan la necesidad de la concreción de una lucha conjunta.  

Yesid Quiroga 
El mayor propósito del Movimiento Pedagógico es el empoderamiento ciudadano e inventar una nueva escuela, libre, democrá-
tica, incluyente y donde el conocimiento sirva para la vida y para solucionar los problemas que aquejan a la sociedad. 

Seminario nacional del CEIDSeminario nacional del CEIDSeminario nacional del CEID 

El Seminario Nacional del CEID reavivó 
los trabajos que se vienen haciendo en 
torno a la construcción del Proyecto 
Educativo Pedagógico Alternativo 
(PEPA) para enfrentar los contenidos y 

las dinámicas del sistema impuesto por 
los organismos oficiales. 
No es una verdad oculta que las políticas 
educativas gubernamentales son tomadas 
de los modelos propuestos por grandes 

organismos financieros. Ante esto, la labor 
del docente siempre ha sido contar con sus 
propias metodologías y preservar la auto-
nomía escolar, esto se traduce en el desa-
rrollo de investigaciones sobre las realida-
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¿Adelantar una reforma a fondo de la 
Ley 100 o promover una nueva ley esta-
tutaria? ¿Delimitar un paquete de servi-
cios básicos de salud o asegurar que 
todo esté cubierto por el sistema? 
¿Eliminar las aseguradoras (Eps) o defi-
nir que la prestación de la salud esté en 
manos del Estado, sin intermediarios?  
Los anteriores son algunos de los asuntos 
críticos que estudiaron los académicos 
para la construcción de un proyecto de 
ley estatutaria que le dé un revolcón to-
tal al modelo actual de salud que está en 
crisis. Para la comisión de seguimiento al 
proyecto y para la alianza nacional por 
un nuevo modelo de salud, este proyecto 
se diferencia de otras propuestas de re-
forma, pues reestructura el modelo, res-
ponsabiliza al Estado en la prestación de 
la salud y acaba con los intermediarios 
que dejaron en cuidados intensivos al 
modelo de salud.  
Saúl Franco, miembro de la Alianza Na-

cional por un Nuevo Modelo de Salud, 
respondió cada una de estas preguntas. 
¿Por qué una ley estatutaria? “Estas leyes 
tienen un peso mayor, una capacidad de 
orientar los contenidos. Es un derecho y 
los mecanismos y recursos mediante los 
cuales el Estado puede garantizar ese 
derecho tal como están en los Artículos 
152 y 153 de la Constitución”. 
¿A qué responde la ley estatutaria?  “La 
salud es un derecho humano fundamental 

y no un negocio me parece que este es el 
alma de este proyecto”. 
La gente se queja porque el Estado los 
dejó a merced de los intermediarios de la 
salud, quienes burocratizaron el derecho 
y, por ello, no se invierte en prevención 
sino que se fortalece una política curativa 
ineficiente. Entonces, ¿Cuál es la propues-
ta? “Un sistema único salud a nivel nacio-
nal con una gran representatividad y res-
peto por las regiones, los territorios de 
salud; y proponer un sistema en el cual la 
gente sienta que por el hecho de ser co-
lombiano sin otros carnets sino simple-
mente su cédula de ciudadanía, o su tarje-
ta de identidad en caso de que no la ten-
ga, tiene derecho a ingresar al sistema a 
través de mecanismos de atención prima-
ria que estén cercanos a su barrio, su ve-
reda, a su municipio. Recursos para la 
salud existen, si se piensa en la atención 
general y no en el enriquecimiento parti-
cular.  Aun así ¿cómo se financia? Que a 
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Omaira Morales 
Ya que el gobierno nacional no hace nada para mejorar el sistema de salud actual, se planteó desde la Alianza Nacional por 
un Nuevo Modelo de Salud un proyecto de ley estatutaria que piensa la salud como derecho y no como negocio.  

Una propuesta de ley estatutaria de saludUna propuesta de ley estatutaria de saludUna propuesta de ley estatutaria de salud 

realidades educativas, el análisis de las 
políticas trazadas e implementadas por el 
gobierno y la conformación de círculos 
pedagógicos que debatan y repiensen la 
educación colombiana. 
El Centro de Estudios e Investigaciones 
Docentes (CEID) desarrolló la semana 
anterior un Seminario nacional, donde 
se “ratificó que los 30 años del Movi-
miento Pedagógico se deben celebrar 
dándole vida a este movimiento en su 
actualidad, en su vigencia y en su pre-
sencia viva en todas las instituciones 
educativas de Colombia. De eso se des-
prendió una gran tarea para los sindica-
tos y es el compromiso a nivel nacional y 
regional de impulsar y de fortalecer la 
presencia del Movimiento Pedagógico 
liderado desde el magisterio. Liderar 
desde sus organizaciones sociales a tra-
vés de las múltiples tareas que tienen 
que ver con el análisis de la política edu-
cativa, la promulgación del PEPA, y las 

transformación y dignificación de la pro-
fesión docente”, indicó John Ávila, Direc-
tor del CEID.  
A partir de ahora siguen los seminarios 
regionales con el fin de divulgar y ejecutar 
este plan de trabajo que tiene como me-
tas fortalecer la profesión docente, redi-
mensionar el rol del maestro como al-
guien que analiza, investiga, propone y 
construye modelos  ante el sistema que 
encasilla en estándares y competencias.  

“La gran conclusión es que los sindicatos 
tenemos que fortalecer la reflexión peda-
gógica y se acordó trabajar en la discusión 
sobre las relaciones entre política educati-
va y pedagogía; relaciones que se han ido 
estrechando y que se han ido cerrando las 
instituciones educativas a través de la 
imposición del modelo educativo que ha 
diseñado el neoliberalismo para la educa-
ción del mundo y de Colombia, especial-
mente; entonces se convino profundizar 
en este tema, evidenciar las relaciones y 
desarrollar e impulsar el proyecto educa-
tivo y pedagógico alternativo”, continuó 
el Presidente del CEID. 
PEPA, observatorio de políticas educativas, 
formación e investigación y conformación 
de círculos pedagógicos son las principales 
tareas de los CEID para enfrentar el perfil 
de escuela y el perfil de sujeto que quiere 
formar el neoliberalismo: individualista, 
consumista, no pensante, no crítico, no 
propositor y sólo obediente. 
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dico para mí, ni para mi hija y nadie da 
respuesta de nada. Envíe una carta a 
Fomag, pero ellos me contestaron que no, 
que hasta que la Secretaría de Educación 
no lo envíe a ellos, ellos no pueden hacer 
nada. Yo tengo que estar yendo al otorri-
nolaringólogo y a todos los especialistas, y 
no, simplemente llamo a pedir cita y que 
no estoy afiliada. Para mí fue sorpresivo, 
después me enteré que con Fomag me 
retiró”. 
En Cundinamarca son más de 40 los profe-
sores en igual situación, y lo más descara-
do es que, según la docente, la culpan a 
ella porque botó el radicado de los docu-
mentos, pero la verdad es que esto sucede 
más por negligencia de las entidades.  

La profesora Baysol Palacino fue pensio-
nada por invalidez el 31 de diciembre de 
2011 porque sufre de cefaleas fuertes y 
se queda sin voz por largos periodos a 
causa del esfuerzo que realizó para edu-
car cursos de treinta y cuarenta estu-
diantes durante 11 años. 
Su historia es un ejemplo para admirar 
por su tenacidad y es un modelo de lo 
que se quiere evitar siga ocurriendo en el 
magisterio. A la fecha, ella no ha recibido 
la primera mesada pensional, y de no ser 
por su esposo no tendría cómo garanti-
zar su supervivencia. Ahora le notifican 
que no tiene servicio médico. Según Fi-
duprevisora, la Secretaría de Educación 
de Cundinamarca no ha enviado la docu-

mentación para reconocerle la pensión.  
Baysol Palacino cuenta con sus palabras: 
“Es la hora en que no ha salido nada, en 
que la Secretaría de Educación no han 
enviado nada a Fomag. Entonces me des-
vinculó de salud; llevo ya un mes sin mé-

Yesid Quiroga 
Una profesora se pensionó por problemas de salud en diciembre del año pasado, hoy nueve meses después no ha recibido una 
sola mesada pensional y, para colmo, la desafiliaron a salud. 

Pensionada, pero sin salud, sin pensión y sin fondoPensionada, pero sin salud, sin pensión y sin fondoPensionada, pero sin salud, sin pensión y sin fondo   

biste? Entonces, comparando lo que reci-
bió el compañero y lo que uno recibió y 
aparece registrado en esa resolución, y son 
cuentas que no tiene nada en común, hay 
una diferencia muy grande”.  
El sindicato que agrupa a los trabajadores 
administrativos de la educación solicita 
que se revisen las liquidaciones y los crite-
rios para que no se cometan injusticias. 
Francisco Segundo Ibáñez precisa: 
“Estamos exigiendo se tomen carta en el 
asunto y se ayude a resolver el problema 
de la homologación y nivelación salarial”. 
Estos desequilibrios salariales, entre per-
sonas que realizan el mismo trabajo, cau-
san desmotivaciones y conflictos que 
afectan el día a día de las instituciones. 

El malestar que reina entre los trabaja-
dores administrativos de la educación 
que prestan sus servicios en el departa-
mento del Magdalena se debe a que la 
Secretaría de Educación está realizando 
un proceso de homologación y nivela-
ción salarial que no consulta su escala-
fón. 
Tampoco consulta las condiciones que se 
exigen para devengar los montos salaria-
les asignados, sino que prima el desor-
den de criterios. El presidente del Sindi-
cato de Empleados Administrativos del 
Magdalena, Francisco Segundo Ibáñez, 
explicó que “el proceso de homologación 
y nivelación comprende desde el año 
1997 al 2009, pero se han cancelado por 

partes. Hasta donde yo tengo entendido 
el Ministerio de Educación aprobó los 
recursos en una sola instancia, no los 
aprobó de manera sectorizada y a noso-
tros se nos han pagado en tres momentos 
y aun así seguimos mal liquidados, porque 
pregunta uno al compañero, ¿cuánto reci-

Yesid Quiroga 
Un caos se observa en el proceso de homologación y nivelación salarial de los trabajadores administrativos de la educación en el 
Magdalena.  

Fallas en proceso de homologación en MagdalenaFallas en proceso de homologación en MagdalenaFallas en proceso de homologación en Magdalena 

una administración moderna, adecuada, 
con alta tecnología, con buenos niveles de 
administración, sea posible garantizarle a 
la gente su salud”. 

nadie se le excluya porque no tenga 
plata, que la gente acceda a este servi-
cio por el hecho que es colombiano, que 
los que puedan aportar y lo que aporten 
den más y que, al mismo tiempo, el Es-
tado aporte parte de los impuestos que 

todos pagamos y a través de la riqueza 
que el Estado recauda de bienes públicos 
como la minería, el petróleo etc. Con 
estos fondos dedicados directamente a 
salud, con un mínimo gasto en adminis-
tración, el estrictamente necesario para 
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El gobierno dice que a partir del 8 de 
octubre se abre la puerta para la cons-
trucción de un proceso en donde se re-
construya la paz y la reconciliación, sin 
embargo, quienes fueron víctimas ven 
con moderada esperanza el proceso, 
pues no se ven representados. 
Clara Rojas, Directora de Redepaz, co-
menta que “es una pésima estrategia, 
evadir una realidad, un dolor humano de 
más de 30 años casi Colombia entera 
secuestrada; recordemos esas cifras de 
más de 22 mil secuestros. Hemos venido 
depurando las cifras y llegamos a un nú-
mero de 400 y seguramente seguiremos 
depurando, pero yo creo que evadir esa 
realidad tan dolorosa del secuestro me 
parece que no es la manera como debe 
entrar las Farc para relacionarse con el 
país y con las víctimas. Yo pienso que los 
testimonios están ahí, los hechos doloro-
sos están ahí y si queremos pensar en un 
proceso de paz sin duda va a iniciar, yo 
creo que es a través de la verdad”. 
Es que resulta difícil olvidar medio siglo 
de violencia, de muerte de campesinos, 
población civil, de desplazamiento for-

zado, de robo de tierras, desapariciones 
y secuestros indiscriminados, a manos de 
una de las guerrillas más antiguas del 
mundo. Para Clara Rojas, quien es vícti-
ma directa de este conflicto, el proceso 
inició con una verdad a medias, pues las 
Farc dijeron que no tienen secuestrados 
y que no se financian con el narcotráfico. 
Frente al tema de las retenciones, Inde-
paz ha dicho que existen más de 2 mil 
colombianos en manos de la guerrilla, y 
exigen que se diga qué pasó con ellos.  
Frente a esto el gobierno dijo que tampo-
co conoce de nuevas retenciones, así que 
si hasta ahora inicia el proceso y no se 
dice la verdad, se avizora otro show me-

diático más. 
“Me parece que sobre la marcha, si real-
mente queremos la paz, la reconciliación, 
tenemos que buscar un lenguaje sincero y 
abierto. Me parece que si no, no vamos a 
construir realmente la paz en Colombia, 
puede que se llegue a una firma formal 
pero eso en la realidad no sería nada, creo 
que esos matrimonios arreglados no fun-
cionan, no ha funcionado históricamente 
y hoy la realidad es que las relaciones son 
más trasparentes, son más directas, hay 
que asumir unas realidades y esa es la 
invitación”, continuó Clara Rojas. 
Este es un proceso en el que la población 
civil, las víctimas de este conflicto interno 
no se hacen presentes. Reinaron por su 
ausencia en la lista de los negociadores por 
ello hay quienes dicen que La Habana se 
concretarán los puntos de la reinversión y 
piezas claves del proceso, pero en cuanto a 
la justicia y reparación, restitución de tie-
rras y en sí la construcción de la paz se 
hará de manera paralela en mesas civiles 
en Colombia. Sin embrago, se reconoce 
que la llave de la paz no es exclusiva del 
presidente Santos y sus asesores. 

Omaira Morales 
El proceso de paz, aunque bien recibido la mayoría de las críticas que ha recibido se dirigen a la falta de participación de las vícti-
mas. ¿Podemos esperar que olviden si no se considera su inclusión en la negociación? 

¿Proceso de paz, sin inclusión de víctimas?¿Proceso de paz, sin inclusión de víctimas?¿Proceso de paz, sin inclusión de víctimas? 


